

## **Tadabur Surah Ali-Imran (3) ayat 125 hingga 129.**

### **Tajuk:**

**Perang Uhud:** pengorganisasian pasukan Islam dan mengingatkan kembali kepada kemenangan pada Perang Badar (Bahagian 2).

### **Terjemahan ayat 125 hingga 129.**

*Bahkan (mencukupi. Dalam pada itu) jika kamu bersabar dan bertaqwa, dan mereka (musuh) datang menyerang kamu dengan serta-merta, nescaya Allah membantu kamu dengan lima ribu malaikat yang bertanda masing-masing (Ali-Imran (3), ayat 125).*

*Dan Allah tidak menjadikan bantuan tentera malaikat itu melainkan kerana memberi khabar gembira kepada kamu, dan supaya kamu tenteram dengan bantuan itu. Dan (ingatlah bahawa) pertolongan yang membawa kemenangan itu hanya dari Allah Yang Maha kuasa, lagi Maha Bijaksana (Ali-Imran (3), ayat 126).*

*(Kemenangan Badar itu) kerana Allah hendak membinasakan satu golongan dari orang-orang kafir atau menghina mereka (dengan kekalahan), supaya mereka kembali dengan hampa kecewa (Ali-Imran (3), ayat 127).*

*Engkau tidak berhak sedikitpun (wahai Muhammad) dalam urusan (orang-orang yang ingkar) itu, (kerana urusan mereka tertentu bagi Allah), sama ada dia menerima taubat mereka ataupun Ia menyeksa*

*mereka; kerana sesungguhnya mereka itu orang-orang yang zalim (Ali-Imran (3), ayat 128).*

*Dan bagi Allah jualah segala yang ada di langit dan yang ada di bumi. Ia mengampunkan sesiapa yang dikehendakiNya, dan dia menyeksa sesiapa yang dikehendakiNya. Dan (ingatlah), Allah Maha Pengampun, lagi Maha Mengasihani (Ali-Imran (3), ayat 129).*

**Nota:**

Terjemahan di atas diambil daripada, <https://www.surah.my/>.

**Tafsiran yang disampaikan oleh Dr. Abdul Halim El-Muhammady (22-10-2021).**

Pagi ini Ustaz Abdul Halim El-Muhammady membahas ayat-ayat 125 hingga 129 sebagai sambungan kepada perbincangan hari sebelumnya (ayat 121 hingga 124) mengenai Perang Uhud.

Pada mulanya Allah SWT membantu peperangan Uhud ini dengan 3,000 malaikat. Namun, apabila Umat Islam itu komited (beriman) dan sabar menghadapi peperangan, Allah SWT bantu lagi sehingga jumlah tentera Malaikat menjadi 5,000.

Allah memberi bantuan tersebut sebagai khabar gembira dan memberi ganjaran kepada umat Islam. Kemenangan yang dicapai adalah ketentuan Allah. Juga bertujuan menyekat kemaraan kaum Kafirin. Ini membuat mereka kecewa atas kekalahan mereka.

Sekiranya orang-orang kafir bertaubat dan mengikuti Islam, maka Allah SWT akan mengampuni mereka. Allah SWT tidak menzalimi hambanya yang berserah diri kepadaNya.

Allah SWT memiliki apa yang ada di langit dan di bumi. Semuanya berada di tanganNya. Dia berkuasa mengampunkan sesiapa pun yang Dia kehendaki. Dia kasih kepada sekalian manusia, lebih-lebih lagi kepada orang-orang yang beriman.

Allah SWT Maha Pengampun dan Maha Mengasihani. Dia akan ampunkan sesiapa pun yang bertaubat dan kembali kepada Islam.

Dalam peperangan Uhud juga, bapa saudara Nabi Muhammad SAW yang bernama Hamzah Abdul Mutalib telah gugur syahid.

Allah SWT menyukai umat Islam yang berketrampilan baik dalam peperangan dan kehidupan harian. Perlu ada piawai (standard) dalam semua perkara bagi mendapat hasil yang terbaik dalam apa-apa kerja yang umat Islam buat.

Pada dasarnya umat Islam perlu berbuat yang terbaik, bukan buat lebih kurang (kurang kualiti) dalam apa-apa hal sekali pun. Ini sangat perlu dicapai agar umat selain Islam akan mencontohi umat Islam dalam semua perkara.

Pada masa kini standard kerja umat Islam sangat rendah dan selalu dipandang rendah oleh umat bukan Islam. Ini membuat mereka tidak berminat kepada Islam. Sepatutnya kita menjadi **“Kahirun Ummah” (Umat Terbaik)** bukan umat yang terkebelakang (mundur) dalam semua aspek.

Sekiranya umat Islam menjadi umat yang terbaik, Allah SWT pasti membantu umat Islam untuk maju dalam semua aspek kehidupan.

Kita perlu menjaga kualiti diri, kualiti Islam dan juga kualiti masyarakat agar menjadi Muslim yang berkualiti. Jika itu dicapai, maka Allah SWT akan membantu umat Islam di mana saja mereka berada.

### **Kesimpulan**

Beberapa kesimpulan yang dapat kita ambil daripada kuliah ini ialah:

1. Allah SWT membantu tentera Islam dalam Perang Uhud kerana keimanan, kesabaran dan ketenagngan mereka membersihkan diri dari syirik kepada Allah.
2. Akhirnya sejumlah 5,000 malaikat Allah SWT turunkan bagi membantu tentera Islam. Ini ada kaitan dengan doa yang dipanjatkan oleh Rasulullah SAW dan Umat Islam serta sikap komited tentera Islam.
3. Sikap tawakkal dan sabar umat Islam (tentera Islam) telah membuat Allah SWT memberikan bantuan tentera Malaikat. Pada kehidupan seharian pun kita perlu mengamalkan sifat sabar dan tawakkal (setelah berusaha dengan sesungguhnya) agar mendapat bantuan Allah ketika sangat diperlukan.

4. Kualiti yang terbaik perlu dicapai oleh Umat Islam agar Allah SWT memberi pertolongan kepada Umat Islam.

Semoga kita mencari fakta yang benar dan tidak menyeleweng fakta yang Allah turunkan melalui al-Quran. Aamiin!!!...

**Nota:**

1. Nota ini tidak lengkap, pencatit hanya mencatat sekadar yang termampu. Pembaca mestilah membuat kajian lanjut bagi menambah fakta-fakta. Jika ada yang salah, itu adalah kelemahan saya sendiri. Segala kebenaran adalah daripada Allah semata-mata.
2. Harap maklum bahawa versi ini belum diedit secara sempurna dan edarannya hanya terbatas kepada ahli Wadah sahaja.
3. Pembaca boleh melengkapkan nota ini dengan merujuk kepada terjemahan (Bahasa Indonesia) yang disertakan.
4. Dalam lampiran diberikan sedutan dan ringkasan yang diambil daripada Tafsir Al-Munir (Terjemahan Bahasa Indonesia) sebagai rujukan.

**Pencatat & Pengkaji:**

Dr. Ismail Abdullah, Teras Jernang, 22-10-2021.

\*\*\*\*\*

## LAMPIRAN

**Sedutan dan ringkasan daripada Kitab Terjemahan Tafsir Al-Munir Jilid 2 - Juzuk 3 & 4 (Bahasa Indonesia), dari mukasurat 394 hingga 415. Nota ini mencakupi tafsiran bagi ayat 121 hingga ayat 129 dari Surah Ali-Imran (3).**

### **Sebab Turunnya Ayat**

#### **1. Sebab turunnya ayat 121**

Ayat ini turun pada kejadian perang Uhud' Ibnu Abi Hatim dan Abu Ya'la meriwayatkan dari Miswar bin Makhramah, ia berkata, "Saya bertanya kepada khaalku (paman dari ibu), Abdurrahman bin Auf r.a., "Ceritakan kepadaku tentang kisahmu pada perang Uhud".

Lalu ia berkata, "Bacalah ayat setelah ayat L20 surah Ali'Imran, maka kamu akan mendapati kisah kami pada perang Uhud." Maksudnya adalah mulai dari ayat, (ayat 121) sampai ayat, (ayat 154) maksudnya, ayat-ayat setelah ayat 120 yang berjumlah kurang lebih 60 ayat.

#### **2. Sebab turunnya ayat 128**

Imam Ahmad dan Imam Muslim meriwayatkan dari Ibnu Abbas r.a. bahwa pada perang Uhud, gigi depan Rasulullah saw. mengalami keretakan, kepala beliau yang mulia terluka sampai darahnya menetes di wajah beliau. Lalu beliau berkata,

*"Bagaimana akan selamat sebuah kaum yang berani melakukan hal ini terhadap Nabi mereka, padahal ia mengajak mereka kepada Tuhan mereka." Lalu turunlah ayat ini."*

Imam Ahmad dan Imam Bukhari meriwayatkan dari Ibnu Umar r.a., ia berkata, "saya mendengar Rasulullah saw bersabda,

*"Ya Allah, laknatilah si Fulan, ya Allah, laknatilah Harits bin Hisyam, ya Allah, laknatilah Suhail bin Amr ya Allah, laknatilah Shafwan bin Umayyah."* Lalu Allah SWT menurunkan ayat ini, kemudian setelah itu, tobat mereka semua diterima oleh Allah SWT."

Imam Bukhari juga meriwayatkan hadits yang sama dari Abu Hurairah r.a..

Al-Hafizh Ibnu Hajar berkata, "Cara menyesuaikan kedua hadits ini adalah bahwa setelah apa yang Rasulullah saw. alami pada perang Uhud, maka di dalam shalat, beliau mendoakan tidak baik atas orang-orang yang tersebutkan di dalam hadits di atas. Lalu turunlah ayat ini berkaitan dengan dua hal yang dijelaskan oleh kedua hadits di atas, yaitu luka yang dialami oleh Rasulullah saw. pada perang Uhud dan doa beliau yang tidak baik atas mereka.

Intinya adalah bahwa ayat ini turun pada kejadian perang Uhud, namun tidak menutup kemungkinan ayat ini bersifat lebih umum mencakup kejadian-kejadian yang lain yang terjadi setelah perang Uhud. Adapun apa yang diriwayatkan oleh Imam Bukhari dan Imam Muslim dari Abu Hurairah r.a. bahwa Rasulullah saw. berhenti dari mendoakan tidak baik (melaknati) terhadap Ra'i dan Dzakwan setelah turunnya ayat ini, maka di dalam sanad riwayat ini terdapat 'illat, yaitu alldraaj dari perkataan az-Zuhri dari orang yang menyampaikan kepadanya, yaitu kandungan hadits, (sampai Allah SWT menurunkan ayat 128). Karena kisah yang

diriwayatkan oleh Imam Bukhari dan Imam Muslim ini berlangsung setelah kejadian perang Uhud.

Teks riwayat Imam Muslim adalah seperti berikut,

“Rasulullah saw. pernah berdoa di dalam shalat subuh, “Ya Allah, laknatilah Ri’l, Dzakwan dan ‘Ushayyah, hingga akhirnya Allah SWT menurunkan ayat ini (ayat 128 surah Ali-Imran).

Adapun Riwayat Imam Bukhari adalah.

*“Bahwa Rasulullah saw, apabila ingin mendoakan (tidak baik) terhadap seseorang, atau ingin mendoakan (baik) seseorang, maka beliau membaca doa setelah ruku’ “Sami’allaahu liman hamidahu, Rabbanaa walakal hamdu,” - kemudian beliau berdiri tegak dan berdoa’ “Ya Allah, selamatkanlah al-Walid bin al-Walid, Salimah bin Hisyam dan ‘Ayyasy bin Abi Rabi’ah, dan orang-orang lemah di kalangan orang-orang mukmin. Ya Allah, keraskanlah hukuman-Mu atas Mudhar, jadikanlah hukuman itu berupa tahun-tahun mereka menjadi seperti tahun-tahun Nabi Yusuf a.s. (yaitu tahun-tahun kekeringan dan paceklik).” “Ya Allah laknatilah Lihyaan, ri’lan, Dzakwaan dan ‘Ushayyah, mereka adalah orang-orang yang telah melakukan maksiat kepada Allah dan Rasul-Nya. Kemudian sampai berita kepada kami bahwa beliau meninggalkan (doa qunut) itu setelah turun ayat 128 surah Ali’Imran (dan sejak saat itu, beliau tidak melakukannya lagi).”*

### **Penyesuaian Ayat**

Setelah Allah SWT menjelaskan tentang larangan menjadikan para musuh sebagai *bithaanah* (orang dekat, orang kepercayaan, tangan kanan), maka selanjutnya di dalam ayat ini Allah SWT menyebutkan contoh atau bukti nyata yang diambil dari medan peperangan kaum Muslimin. Yaitu,



bahwa pemicu utama kenapa dua kelompok [Bani Salimah dan bani Haritsah) lemah semangat, merasa takut dan ingin mundur adalah sikap orang-orang munafik dengan pimpinan mereka, Abdullah bin Ubai bin Salul. Orang-orang munafik tersebut di bawah pimpinan Abdullah bin Ubai bin Salul melakukan upaya-upaya untuk melemahkan dan mematahkan semangat dua kelompok di atas.

Imam Bukhari dan Imam Muslim meriwayatkan dari Jabir, ia berkata,

*"Ayat 122 surah Ali 'Imran turun berkaitan dengan kami." Jabir berkata, "Kami adalah athThaa'ifataani (dua golongan), yaitu bani Haritsah dan bani Salimah. Dan kami tidak senang seandainya ayat ini tidak turun, karena di dalam ayat ini, Allah SWT berfirman, "dan Allah SWT adalah Penolong bagi kedua golongan itu."*

Ayat-ayat ini berbicara seputar perang Uhud, tepatnya ada 60 ayat yang diturunkan berkaitan dengan perang Uhud, yaitu mulai ayat 121 sampai dengan ayat 180 surah Ali 'Imran. Di tengah-tengah pembicaraan tentang perang Uhud ini, disisipi pembicaraan yang menyinggung tentang kisah perang Badar dengan tujuan untuk mengingatkan nikmat dan karunia yang telah diberikan oleh Allah SWT kepada kaum Muslimin pada perang Badar; berupa kemenangan meskipun pada waktu itu, jumlah dan perlengkapan mereka tidak memadai.

## **PETIKAN KISAH TENTANG PERANG BADAR DAN UHUD**

### **1. Perang Badar**

Perang Badar terjadi pada tanggal 17 Ramadhan tahun kedua Hijriyah. Perang Badar terjadi setelah kaum Muslimin melakukan usaha penghadangan kafilah

dagang pimpinan Abu Sufyan yang kembali dari Syam membawa harta benda dan dagangan. Waktu itu, memang sedang terjadi perang antara kaum Muslimin dan kaum kafir Quraisy di Makkah. Penghadangan tersebut bertujuan untuk melakukan embargo ekonomi terhadap kaum kafir Quraisy dan meminta ganti harta kekayaan kaum Muslimin di Makkah berupa harta benda, tanah dan harta kekayaan lainnya yang diambil alih kepemilikannya oleh kaum kafir Quraisy.

Penghadangan tersebut merupakan sebuah kejadian yang sangat besar bagi penduduk Makkah, mereka merasa eksistensi mereka terancam dan menyadari akan kekuatan kaum Muslimin di Madinah. Perasaan marah, benci dan kesombongan yang mendorong perbuatan dosa memenuhi dada mereka. Lalu mereka segera melakukan mobilisasi kekuatan yang mereka miliki dari kabilah-kabilah Arab yang ada. Waktu itu, tidak ada seorang pun dari kaum Quraisy yang absen dari barisan pasukan yang ada, kecuali hanya sedikit saja. fumlah personil mereka waktu itu lebih dari seribu personil, di antara mereka ada para pasukan berkuda dan para prajurit yang dikenal dengan keberanian dan kepiawaian berperang.

Ketika mendengar berita tersebut, Rasulullah saw langsung mengajak para sahabat bermusyawarah. Singkat cerita, kemudian beliau berangkat untuk menghadapi kaum kafir Makkah dengan hanya membawa 313 personil. Di antara mereka, hanya ada dua personil penunggang kuda dan 70 personil naik unta, sedangkan sisanya,

semuanya pergi dengan berjalan kaki dengan persiapan dan perlengkapan yang sangat tidak memadai.

Kedua pasukan pun bertemu di Badar; nama sebuah sumur yang terletak antara kota Makkah dan Madinah milik seorang laki-laki bernama Badar; sehingga selanjutnya tempat tersebut dikenal dengan nama Badar. Namun menurut pendapat kebanyakan ulama, Badar adalah nama sumber air yang terdapat di daerah tersebut, sehingga selanjutnya nama Badar digunakan sebagai sebutan tempat di mana sumber air tersebut berada.

Singkat cerita, perang pun berakhir dengan kemenangan gemilang di pihak kaum Muslimin dan kekalahan yang pahit di pihak kaum kafir. Perang Badar adalah sebuah perang penentu bagi nasib kedua belah pihak ke depan dan mampu menimbulkan gaung yang luar biasa di kalangan bangsa Arab. Oleh karena itu, Allah SWT menyebut perang Badar dengan sebutan, "yaumtll furqan," di dalam firman-Nya,

"jika kamu beriman kepada Allah dan kepada apa yang kami turunkan kepada hamba Kami (Muhammad) di hari Furqaan, yaitu di hari bertemunya dua pasukan. Dan Allah Maha Kuasa atas segala sesuatu." (al-Anfaal: 41).

Pada perang Badar; golongan beriman yang berjumlah sedikit menang telak atas golongan kafir yang berjumlah banyak,

"Sungguh Allah telah menolong kamu dalam peperangan Badar padahal kamu adalah (ketika itu) orang-orang yang lemah. Karena itu bertakwalah kepada Allah, suPaya kamu mensyukuri-Nyal' (Ali'Imran: 123).

Pada perang Badar, Allah SWT menurunkan bantuan kepada kaum Mukminin berupa pasukan malaikat yang ikut berperang bersama kaum Muslimin. Pada perang Badar, tampak jelas sekali ketabahan, kegigihan dan keberanian yang langka yang dibuktikan oleh kaum Muslimin. Pada perang Badar; Rasulullah saw. ikut terjun ke tengah-tengah pertempuran. Ada sembilan pertempuran yang di dalamnya Rasulullah saw. ikut terjun langsung ke medan peperangan. Di jantung peperangan Badar dan ketika bertemunya dua senjata, tampak jelas sekali unsur keimanan, akidah dan sikap tawakal kepada Allah SWT. Hal ini terjadi berkat doa Rasulullah saw. yang beliau panjatkan sesaat sebelum pertempuran dimulai,

*"Ya Allah, realisasikanlah apa yang Engkau janjikan kepadaku, ya Allah, jika Engkau membinasakan golongan dari umat Islam ini, maka setelah itu Engkau tidak lagi disembah di bumi ini."*

Beliau memanjatkan doa ini terus-menerus hingga rida' beliau terjatuh dari pundak. Melihat hal tersebut, lalu sahabat Abu Bakar r.a. mengambil rida' tersebut dan meletakkannya kembali ke atas pundak beliau. Lalu Abu Bakar r.a. selalu berada di belakang beliau dan merasa iba melihat beliau yang terus-menerus memohon dan memanjatkan doa meminta pertolongan. Lalu Allah SWT menurunkan ayat,

*"(Ingatlah), ketika kamu memohon pertolongan kepada Tuhanmu, lalu diperkenankan-Nya bagimu: "sesungguhnya*

*Aku akan mendatangkan bala bantuan kepada kamu dengan seribu malaikat yang datang berturut-turut.”(al-Anfaal: 9)*

## **2. Perang Uhud**

Kekalahan telak kaum kafir pada perang Badar membuat kebencian mereka kepada kaum Muslimin semakin memuncak. Lalu salah seorang pemuka kaum Quraisy, Abu Sufyan berusaha mengagitasi dan memprovokasi orang-orang musyrik untuk melakukan perlawanan dan mengobarkan perang terhadap Rasulullah saw. Kemudian mereka mulai melakukan mobilisasi kekuatan dengan mengumpulkan harta serta membentuk pasukan yang berjumlah tiga ribu personil. Di antara mereka terdapat 700 personil yang mengenakan baju besi dan 200 tentara berkuda yang di antaranya adalah prajurit berkuda yang terkenal, yaitu Shafwan bin Umayyah.

Sedangkan di pihak umat Islam, Rasulullah saw. langsung mengumpulkan para sahabat untuk meminta pendapat mereka. Lalu para sahabat yang terdiri dari kalangan tua, termasuk pimpinan orang-orang munafik, Abdullah bin Ubai bin Salul mengusulkan untuk tetap tinggal di dalam kota Madinah dan melawan pihak musuh di jalan-jalan kota Madinah. Dan memang waktu itu, Rasulullah saw. juga memiliki pandangan untuk tidak keluar dari dalam kota Madinah. Namun para sahabat dari kalangan muda, termasuk di antara mereka adalah orang-orang yang tidak ikut dalam perang Badar mengusulkan untuk keluar menjemput pasukan musuh di luar kota

Madinah. Mereka berkata, "Wahai Rasulullah, bawa kami pergi keluar menjemput musuh, agar mereka tidak menuduh bahwa kita lemah dan takut kepada mereka." Mereka pun terus mencoba mendesak Rasulullah saw. untuk keluar hingga akhirnya mereka pun berhasil. Lalu Rasulullah saw akhirnya mengambil pendapat mayoritas waktu itu yang mengusulkan untuk keluar, lalu beliau pun masuk ke dalam rumah beliau untuk mempersiapkan diri. Melihat hal tersebut, kalangan sahabat yang mengusulkan untuk pergi keluar merasa menyesal, lalu mereka berkata kepada Rasulullah saw. "Wahai Rasulullah, apakah kami telah memaksamu? Padahal kami dilarang untuk memaksamu. Wahai Rasulullah, jika ingin, maka tetapkan baginda duduk dan membatalkan niat untuk pergi, semoga Allah SWT mencurahkan shalawat kepadamu." Lalu beliau berkata, "Tidak pantas bagi seorang Nabi meletakkan pakaian besi yang telah ia kenakan demi umatnya sampai ia benar-benar harus berperang."

Singkat cerita, Rasulullah saw. pun pergi keluar untuk menjemput musuh dengan membawa pasukan berjumlah seribu personil atau seribu kurang lima puluh. Di antara mereka hanya ada 100 personil yang mengenakan pakaian besi dan hanya ada dua personil berkuda saja.

Pada hari Sabtu tanggal tujuh Syawal tahun ketiga Hijriyah, Rasulullah saw. bersama pasukan Islam sampai di sebuah jalan di bukit Uhud yang terletak sekitar tiga kilometer utara kota Madinah, lalu beliau mengatur barisan pasukan dan menempatkan 50 pasukan pemanah yang dipimpin oleh Abdullah bin Jubair di atas sebuah

bukit dan memberikan instruksi kepada mereka, "Lindungilah kami dengan anak panah kalian, jangan sampai musuh menyerang kami dari belakang. Sekali-kali jangan sampai kalian meninggalkan posisi kalian, baik ketika kami terdesak kalah maupun menang." Di dalam sirah Ibnu Hisyam disebutkan, bahwa beliau memberi instruksi kepada pasukan pemanah seperti berikut, "Lindungilah kami dari tentara berkuda musuh dengan anak panah kalian, baik ketika kami menang atau terdesak kalah, jangan sampai mereka menyerang kami dari belakang." Di dalam "Zaadul Me'ead," disebutkan bahwa Rasulullah saw. memberi instruksi kepada pasukan pemanah agar mereka tetap di posisi mereka, jangan sampai meninggalkannya meskipun mereka melihat kematian menyambar banyak pasukan.

Bendera perang pasukan Islam waktu itu dipegang oleh Mush'ab bin Umaic sayap kanan dan sayap kiri masing-masing dikomandoi oleh Zubair bin al-Awwam dan al-Mundzir bin Amr. Sedangkan kedua sayap pasukan musuh masing-masing dipimpin oleh Khalid bin Walid dan Ikrimah bin Abu fahal, adapun bendera perang mereka dibawa oleh Thalhah bin Abi Thalhah dari bani Abdud Dar. Sedangkan pasukan pemanah mereka yang berjumlah 100 personil dipimpin oleh Abdullah bin Abi Rabi'ah.

Waktu itu, pimpinan kaum munafik, Abdullah bin Ubai bin Salul bersama temantemannya memilih kembali Fulang sambil berkata, 'Apakah ia -Muhammad- tidak menerima pendapat kami dan lebih memilih pendapat

anak-anak kecil." Tentang sikapnya ini, Allah SWT berfirman,

*"Mereka berkata: " Sekiranya kami (orang-orang munafik) mengetahui akan terjadi peperangan, tentulah kami mengikuti kamu" (Ali'Imran: 167).*

Sikap Abdullah bin Ubai dan para sahabatnya ini hampir saja mampu mematahkan semangat juang bani Salimah dan bani Haritsah, sehingga mereka hampir saja membatalkan niat untuk ikut pergi ke Uhud. Namun akhirnya Allah SWT meneguhkan hati mereka sehingga mereka pun akhirnya ikut keluar ke Uhud. Ini adalah maksud ayat,

*"Ketika dua golongan dari padamu (bani Salimah dan bani Haritsah) ingin (mundur) karena takut, padahal Allah adalah penolong bagi kedua golongan itu. Karena itu heendaklah kepada Allah saja orang-orang mukmin bertawakal." (Ali 'Imran: 122).*

Sehingga dengan mundurnya orang-orang munafik dari barisan pasukan Islam, maka jumlah personil Islam yang tersisa hanya tinggal 700 personil.

Ketika pasukan kedua belah pihak sudah bertemu dan berhadap-hadapan, Hindun binti Utbah istri Abu Sufyan bersama kaum wanita musyrik lainnya tampak sedang menabuh rebana sambil berjalan di belakang barisan pasukan.

Di antara personil waktu itu adalah Abu Dujanah, ia adalah orang yang mendapatkan pedang dari Rasulullah saw dan berjanji kepada beliau bahwa ia akan menggunakan pedang tersebut dengan semestinya dan dengan sebenar-benarnya, sehingga ia tidak bertemu



dengan tentara musuh kecuali ia bunuh. Sayyidina Hamzah bin Abdul Muththalib tampak berperang dengan gigih dan gagah berani, banyak tentara musuh yang berhasil ia bunuh.

Kemudian ketika Mush'ab bin Umair terbunuh, maka selanjutnya, Rasulullah saw. menyerahkan bendera perang kepada Ali bin Abi Thalib. Wahsyi, hamba sahaya Jubair bin Muth'im berhasil membunuh sayyidina Hamzah bin Abdul Muththalib dengan sebilah bayonet yang ia tusukkan ke tubuh sayyidina Hamzah hingga akhirnya ia terjatuh dan syahid. Selanjutnya sayyidina Hamzah dikenal sebagai sayyidusy syuhadaa' (pimpinan orang-orang syahid).

Singkat cerita, angin kemenangan tampak mulai berpihak kepada kaum Muslimin. Kaum kafir tampak mulai kocar kacir dan melarikan diri, bendera perang mereka terjatuh dari tangan Thalhah. Lalu bendera tersebut langsung diambil alih oleh putranya, kemudian diambil alih lagi oleh saudara laki-lakinya. Hampir saja, kemenangan dapat diraih oleh kaum Muslimin, andai saja para pasukan pemanah yang diinstruksikan oleh Rasulullah saw. tetap berada pada posisi mereka, meski bagaimanapun keadaannya, andai saja mereka tidak melanggar instruksi beliau tersebut, yaitu meninggalkan posisi mereka dan tidak pergi ke bawah untuk mengumpulkan harta rampasan perang.

Salah satu panglima perang pihak musuh, Khalid bin Walid melihat kondisi tersebut, lalu ia pun tidak ingin menyia-nyiaikan titik kelemahan pasukan Islam tersebut.

Lalu Khalid bin Walid segera membawa pasukan berkudanya menyerang dan mengepung tentara Islam dari arah belakang dari atas bukit ar-Rumaah (bukityang ditinggalkan oleh para pasukan pemanah Islam). Ia bersama pasukannya menyerang dan memporak porandakan barisan tentara Islam sambil menghembuskan isu bahwa Nabi Muhammad saw telah mati terbunuh. Kemudian tentara Islam mulai terdesak mundur dan tampak mulai berlarian. Pada keadaan yang sangat genting tersebut, Rasulullah saw. terluka terkena batu, gigi depan beliau retak bibir dan kepala beliau yang mulia terluka sehingga darah mengucur di wajah beliau. Kedua lutut beliau juga terluka, lalu beliau tampak mengusap darah beliau seraya berkata,

*"Bagaimana mungkin bisa selamat sebuah kaum yang mewarnai wajah Nabi mereka (dengan darah) padahal ia mengajak mereka kepada Tuhan mereka?!"*

Lalu Ali bin Abi Thalib meraih tangan beliau dan Thalhah mengangkat beliau hingga beliau mampu berdiri. Lalu Malik bin Sinan menghisap darah dari wajah beliau dengan mulutnya dan menelannya.

Kemudian Rasulullah saw. Memanggil-manggil kaum Muslimin yang lain dan berkata, "Kemarilah wahai hamba-hamba Allah, aku adalah Rasulullah." Dalam hal ini, Allah SWT berfirman,

*"(Ingatlah) ketika kamu lari dan tidak menoleh kepada seseorang pun, sedang Rasul yang berada di antara kawan-kawanmu yang lain memanggil kamu, karena itu Allah*

*menimpakan atas kamu kesedihan atas kesedihan." (Ali'Imran: 153).*

Kemudian Abu Suffan berseru, "Wahai kaum Quraisy, siapakah di antara kalian yang telah berhasil membunuh Muhammad?" Lalu Umar bin Qami'ah berkata, "Saya yang telah membunuhnya." Waktu itu, Ka'ab bin Malik adalah orang pertama yang menyampaikan berita gembira bahwa Nabi Muhammad saw. selamat dan belum terbunuh. Karena Allah SWT menyelamatkan beliau dari kejahatan orang-orang musyrik,

*"Allah memelihara kamu dari (gangguan) manusia." (al-Maa'idah: 67).*

Semasa hidup, Rasulullah saw tidak pernah sekali pun membunuh seseorang kecuali hanya Ubai bin Khalaf yang melakukan konspirasi untuk membunuh beliau. Dalam hal ini, Allah SWT menurunkan ayat,

*"Maka (yang sebenarnya) bukan kamu yang membunuh mereka, akan tetapi Allah-lah yang membunuh mereka, dan bukan kamu yang melempar ketika kamu melempar, tetapi Allah-lah yang melempar. (Allah berbuat demikian untuk membinasakan mereka) dan untuk memberi kemenangan kepada orang-orang mukmin, dengan kemenangan yang baik. Sesungguhnya Allah Maha Mendengar lagi Maha Mengetahui." (al-Anfaal: 17).*

Perang Uhud merupakan sebuah bencana yang dahsyat bagi kaum Muslimin, pada waktu itu, jumlah personil Islam yang mati syahid mencapai angka 70 orang, sedangkan dari pihak musuh, jumlah personil mereka yang terbunuh berjumlah 22 orang.

Di tengah-tengah medan pertempuran, tampak jasad sayyidina Hamzah yang tergelatak syahid. Sebelumnya, Hindun binti, Utbah telah membelah dada Hamzah, lalu mengambil organ hatinya dan memamahnya. Sedangkan Abu Sufyan berteriak dengan suara lantang, "Perang telah menjadi imbang, kekalahan pada perang Badar telah terbayar dengan kemenangan hari ini. Tinggikanlah Hubal (salah satu berhala yang diletakkan di Ka'bah), maksudnya, menangkanlah agamamu." Lalu Rasulullah saw. membalas, 'Allah SWT lebih Tinggi dan lebih Agung.' Kemudian tatkala Abu Sufyan dan orang-orang yang berada bersamanya beranjak pergi, maka ia berkata, "Kita bertemu kembali untuk berperang di Badar tahun depan." Lalu Rasulullah saw. berkata, "Katakan kepada mereka bahwa kita menerima tantangan mereka."

Kemudian Rasulullah saw. mencari pamannya, Hamzah, lalu beliau menemukannya dalam keadaan perutnya terobek dan hidung serta telinganya terpotong. Melihat kondisi jasad sang paman, Rasulullah saw. merasa sangat berduka dan berkata, "Sungguh, jika Allah SWT memenangkanku atas mereka, maka aku akan membalas dengan mencincang tubuh 30 orang di dalam kitab sirah disebutkan 70 orang- dari mereka." Lalu beliau menutupi jasad sang paman dengan rida' beliau, lalu menshalati jenazahnya dan bertakbir sebanyak tujuh kali. Lalu meletakkan para personil lainnya yang syahid di samping jasad Hamzah lalu menshalati mereka sebanyak 72 kali shalatan. Kemudian jasad Hamzah dimakamkan dan memerintahkan kepada para sahabat agar menguburkan

jasad para syuhada' lainnya, seraya berkata, "Kuburkanlah jasad para syuhada' di tempat di mana mereka syahid."

Sebab kekalahan kaum Muslimin pada perang Uhud adalah sikap pasukan pemanah yang melanggar instruksi Rasulullah saw karena tergiur keinginan untuk mengumpulkan harta rampasan perang. Perang Uhud merupakan sebuah cobaan bagi kaum Muslimin, sebuah ajang ujian dan tarbiyah bagi mereka, sebuah pelajaran yang menyadarkan mereka bahwa kemenangan tergantung kepada usaha dan ikhtiar serta bahwa kekalahan tidak boleh menimbulkan kegoncangan dan keraguan di dalam keimanan dan akidah. Oleh karena itu, Allah SWT berfirman,

*"karena itu Allah menimpakan atas kamu kesedihan atas kesedihan, supaya kamu jangan bersedih hati terhadap apa yang luput dari pada kamu dan terhadap apa yang menimpa kamu. Allah Maha Mengetahui apa yang kamu kerjakan." (Ali'Imran: 153).*

Juga menjelaskan bahwa bencana sifatnya umum, tidak hanya menimpa sebagian individu saja,

*"Dan peliharalah dirimu dari pada siksaan yang tidak khusus menimpa orang-orang yang zalim saja di antara kamu. Dan ketahuilah bahwa Allah amat keras siksaan-NyA." (al-Anfaal: 25).*

### **Tafsir dan Penjelasan.**

Katakan kepada mereka wahai Muhammad, tatkala kamu pergi dari rumahmu pada sebuah pagi di hari Sabtu tanggal tujuh bulan Syawal, tahun ketiga Hijriyah untuk

menempatkan para kaum Mukminin di posisi pertempuran masing-masing, menyiapkan dan pemobilisasi kekuatan prajurit.

Lalu kamu menginstruksikan pasukan pemanah untuk berada di atas sebuah bukit (yang selanjutnya disebut dengan nama jabalur rumaah yang artinya, bukit pasukan pemanah), sebagian pasukan di sayap kanan dan sebagian yang lain di sayap kiri serta menentukan tempattempat tertentu untuk pasukan berkuda.

Allah SWT Maha Mendengar pendapat yang diutarakan oleh kaum Mukminin ketika kamu mengajak mereka bermusyawarah seputar taktik perang Uhud, baik pendapat orang-orang yang mengatakan, "Baginda jangan keluar menemui mereka, akan tetapi hendaknya baginda tetap di Madinah hingga musuh datang kepada kami' mau. Pun pendapat orang-orang yang mengatakan, "Wahai Rasulullah, keluarlah bersama kami untuk menemui musuh di luar kota Madinah." Allah SWT Maha Mengetahui semua niat dan maksud yang ada, baik orang yang tulus di dalam pendapat yang disampaikannya meskipun pendapatnya tersebut tidak tepat, maupun orang yang bersikap munafik di dalam pendapat yang disampaikannya, meskipun pendapatnya tersebut tepat, seperti Abdullah bin Ubai dan orang-orang munafik lainnya.

Allah SWT juga Maha Mendengar dan Mengetahui tatkala ada dua kelompok dari kaum Anshaq, yaitu bani Salimah dari Aus dan bani Haritsah dari Kahzrai -kedua kelompok ini ditugaskan sebagai pasukan sayap kanan

dan sayap kiri- merasa takut dan ingin mengurungkan niat untuk ikut pergi ke medan perang tatkala mereka melihat sikap kaum munafik yang kembali Fulang ke Madinah. Namun, Allah SWT Yang Mengurusi dan Menanggung perkara mereka dikarenakan kesungguhan keimanan mereka. Sehingga Allah SWT melindungi mereka dari kehinaan dan kerendahan, menjaga mereka dari rasa takut dan mundur. Hal ini dikarenakan, selama hal itu hanya baru berupa keinginan jahat, maka hal itu tidak dianggap sebuah kemaksiatan.

*"padahal Allah adalah penolong bagi kedua golongan itu."*  
(Ali' Imran: 122).

Maka hendaklah hanya kepada Allah SWT saja orang-orang yang beriman bertawakal, percaya sepenuhnya, mengandalkan pertolongan-Nya tidak mengandalkan kekuatan mereka tentu setelah melakukan ikhtiar maksimal, mempersiapkan apa yang dibutuhkan, mempersiapkan pasukan dan perlengkapan perang yang sesuai dengan zaman yang ada. Karena manusia diperintahkan untuk melakukan ikhtiar dan usaha (akhdzul asbaab) lalu menyerahkan hasilnya kepada Allah SWT. Karena Allah SWT menolong dan memenangkan kelompok yang sedikit atas kelompok yang banyak atas izin dan kehendak-Nya, seperti yang terjadi pada perang Badar.

Oleh karena itu, sesuai dengan konteks yang ada, kaum Muslimin diingatkan tentang pertolongan Allah SWT kepada mereka pada perang Badar tatkala mereka bertawakal kepada-Nya, menjalankan perintah-

perintahNya dan perintah-perintah Rasul-Nya. Padahal waktu itu jumlah mereka sedikit dengan persiapan dan perlengkapan yang tidak memadai. fumlah mereka waktu itu hanya tiga ratusan personil dengan pasukan berkuda hanya berjumlah dua. Sedangkan jumlah kaum kafir mencapai seribuan personil yang terdiri dari para pasukan yang dikenal pemberani dan lihai, pasukan mereka yang berkuda dan pasukan yang mengenakan baju besi berjumlah banyak.

Semua itu menjadi bukti bahwa kemenangan tidak lain berasal dari sisi Allah SWT tidak dengan banyaknya jumlah dan lengkapnya persenjataan, seperti yang difirmankan oleh Allah SWT pada perang Hunain,

*"Sesungguhnya Allah telah menolong kamu (hai para mukminin) di medan peperangan yang banyak, dan (ingatlah) peperangan Hunain, yaitu diwaktu kamu menjadi congkak karena banyaknya jumlah (mu), maka jumlah yang banyak itu tidak memberi manfaht kepadamu sedikitpun, dan bumi yang luas itu telah terasa sempit olehmu, kemudian kamu lari ke belakang dengan bercerai-berai. Kemudian Allah menurunkan ketenangan kepada Rasul-Nya dan kepada orang-orang yang beriman, dan Allah menurunkan bala tentara yang kamu tiada melihatnya, dan Allah menimpakan bencana kepada orang-orang yang kafir dan demikianlah pembalasan kepada orang-orang yang kafir. Sesudah itu Allah menerima tobat dari orang-orang yang dikehendakiNya. Allah Maha Pengampun lagi Maha Penyayang." (At-Taubah: 25 -27 ).*

Maka oleh karena itu, bertakwalah kalian kepada Allah SWT dengan menjalankan ketaatan kepada-Nya,



menjauhi larangan-larangan-Nya, tetap teguh bersama RasulNya, tabah dan sabar di dalam menghadapi berbagai kesulitan, agar kalian bisa bersyukur kepada Allah SWT atau supaya kalian menjadi orang-orang yang bersyukur kepada Allah SWT atau supaya kalian mempersiapkan diri kalian untuk bersyukur kepada-Nya. Karena sesungguhnya ketaatan, kesabaran, keteguhan dan ketabahan dianggap sebagai bentuk syukur atas nikmat dan kemenangan.

Dan sebutkan juga wahai Muhammad, tatkala kamu berkata kepada kaum Mukiminin pada perang Badar untuk menenangkan dan meyakinkan mereka, karena mereka merasa takut menghadapi musuh karena jumlah mereka yang banyak, tidakkah cukup bagi kalian pertolongan dan bantuan Allah SWT yang diberikan kepada kalian berupa bala tentara malaikat yang diturunkan untuk ikut berperang bersama kalian menghadapi kaum kafir. Ibnu Abi Syaibah, Ibnu Mundzir dan yang lainnya meriwayatkan dari asySya'bi, ia berkata, "Pada perang Badar; telah sampai kepada Rasulullah saw. dan para sahabat sebuah berita, bahwa Kurz bin Jabir al-Muharibi berniat mengirimkan bantuan tentara kepada kaum musyrik, sehingga hal ini membuat Rasulullah saw. dan kaum Muslimin merasa bersedih dan khawatir. Lalu Allah SWT menurunkan ayat 124 dan 125 surah Ali 'Imran.

Kemudian berita kekalahan kaum musyrik sampai ke telinga Kurz bin Jabir sehingga akhirnya ia menangguhkan niatnya untuk mengirimkan tentara bantuan kepada mereka dan kembali pulang. Begitu juga, Allah SWT

akhirnya tidak jadi menurunkan bantuan tentara malaikat dalam jumlah lima ribu, akan tetapi hanya seribu tentara malaikat saja.

Qatadah berkata, "Pertolongan Allah SWT kepada kaum Muslimin pada perang Badar berupa tentara malaikat, pada mulanya berjumlah seribu malaikat, lalu ditambah menjadi tiga ribu kemudian ditambah lagi hingga menjadi lima ribu. Inilah maksud ayat,

*"(Ingatlah), ketika kamu memohon pertolongan kepada Tuhanmu, lalu diperkenankan-Nya bagimu: "sesungguhnya Aku akan mendatangkan bala bantuan kepada kamu dengan seribu malaikat yang datang berturut - turut". (Al-Anfal: 9).*

Dan ayat,

*"(Ingatlah), ketika kamu mengatakan kepada orang mukmin: "Apakah tidak cukup bagi kamu Allah membantu kamu dengan tiga ribu malaikat yang diturunkan (dari langit)?" Ya (cukup), jika kamu bersabar dan bersiap-siaga, dan mereka datang menyerangkamu dengan seketika itu juga, niscaya Allah menolong kamu dengan lima ribu Malaikat yang memakai tanda." (Ali'Imran: 124- 125).*

Lalu pada perang Badar; kaum Mukminin tabah, sabar dan bertakwa kepada Allah SWT sehingga akhirnya, Allah SWT menurunkan bala bantuan berupa tentara malaikat yang berjumlah lima ribu sesuai dengan apa yang dijanjikan-Nya kepada mereka. fadi, semua ini terjadi pada perang Badar.

Bantuan ini memang benar-benar berupa bantuan yang bersifat nyata dan riil, yaitu berupa bantuan tentara malaikat yang melebihi jumlah kaum musyrikdan

ikut terjun langsung ke medan perang bersama-sama mereka. Kenyataan ini dikuatkan oleh banyak riwayat yang terdapat di dalam shahih Bukhari dan Muslim.<sup>1</sup>" Bantuan tersebut bukanlah hanya dalam bentuk bantuan yang bersifat maknawi, seperti yang dipilih oleh penulis tafsir al-Manar dan ini adalah sebuah pendapat lama sebagian ulama tafsir. Mereka mengatakan bahwa faedah di dalam banyaknya jumlah bantuan malaikat adalah bahwa para malaikat tersebut hanya memberikan bantuan berupa doa dan memperbanyak jumlah pasukan yang berperang waktu itu, namun tanpa ikut berperang. Maka berdasarkan hal ini, berarti pada perang Badar; para malaikat tersebut hanya datang dan mendoakan mereka saja agar mereka diberi kekuatan dan ketabahan di dalam berperang. Namun, pendapat yang pertama -pendapat yang mengatakan bahwa para malaikat tersebut turun dan ikut berperang secara langsung bersama mereka adalah pendapat kebanyakan ulama tafsir.

Ibnu Abbas r.a. dan Mujahid berkata, "Para malaikat tidak ikut berperang secara langsung kecuali pada perang Badar. Sedangkan pada perang-perang yang lain, para malaikat tersebut hanya datang untuk menyaksikan dan memberi support saja, tidak ikut berperang."

Di dalam kitab tafsirnya, "al-Kabiir," Fakhrur Razi berkata, "Ulama tafsir dan sirah sepakat bawa pada perang Badar; Allah SWT menurunkan bala tentara bantuan berupa malaikat dan mereka ikut berperang secara langsung menghadapi orang-orang kafir." Semua ini jika didasarkan pada pendapat yang mengatakan bahwa yang

dimaksud ayat 124 surah Ali 'Imran adalah mengingatkan mereka kepada kejadian perang Badar.

Diriwayatkan dari 'Ikrimah dan adhDhahhak bahwa yang dimaksud ayat ini adalah pada perang Uhud. Allah SWT menjanjikan kepada kaum Muslimin untuk memberikan bantuan kepada mereka, jika mereka memang sabar. Namun karena waktu itu, mereka tidak saba[ maka Allah SWT tidak jadi menurunkan bantuan kepada mereka, walau pun hanya satu malaikat saja. Karena seandainya mereka benar-benar diberi bantuan berupa tentara malaikat, maka tentunya mereka tidak akan kalah.

Secara global bisa dikatakan bahwa para ulama tafsir berbeda pendapat seputar maksud janji pemberian bantuan yang terdapat pada ayat 124 dan 125 surah Ali 'Imran ini, apakah yang dimaksudkan adalah pada perang Badar atau Uhud. Dalam hal ini ada dua pendapat, pendapat yang pertama adalah pendapat Hasan Bashri dan sekelompok ulama lainnya dan dipilih oleh ath-Thabari, yaitu bahwa janji pemberian bantuan berupa tentara malaikat ini berkaitan dengan ayat sebelumnya, yaitu ayat 123, atau dengan kata lain yang dimaksudkan adalah pada perang Badar. Sedangkan pendapat yang kedua, yaitu pendapat Mujahid dan sekelompok ulama yang lainnya mengatakan bahwa janji tersebut berkaitan dengan ayat 127, atau dengan kata lain yang dimaksudkan adalah pada perang Uhud. Namun yang kuat adalah pendapat yang pertama.

Kemudian Allah SWT berfirman, benar bantuan berupa tentara malaikat yang berjumlah tiga ribu tersebut cukup bagi kalian. Kemudian Allah SWT menjanjikan kepada mereka bantuan yang lebih banyak lagi hingga mencapai lima ribu tentara malaikat, ini jika memang mereka sabar dan bertakwa. fanji untuk memperbanyak jumlah bantuan hingga lima ribu tentara malaikat ini bertujuan untuk mendorong mereka agar mau bersabab tabah dan bertakwa serta untuk meneguhkan hati mereka.

Jika kalian tabah dan sabar di dalam menghadapi musuh, takut melakukan kemaksiatan dan sikap tidak mematuhi Nabi Muhammad saw dan ketika itu orang-orang musyrik langsung datang menyerang kalian, maka Allah SWT akan memberi bantuan kepada kalian berupa lima ribu pasukan malaikat yang mengenakan tanda pengenal pada diri mereka atau kuda-kuda mereka atau yang diberi tanda berupa surban berwarna kuning pada pundak mereka, seperti yang dikatakan oleh al-Kalbi. Namun diriwayatkan dari adh-Dhahhak bahwa tanda pengenal para malaikat tersebut waktu itu adalah kain dari bulu berwarna putih yang terdapat pada jambul dan ekor kuda-kuda mereka. Diriwayatkan dari Qatadah bahwa para pasukan malaikat tersebut naik kuda yang memiliki dua warna, putih dan hitam.', Rasulullah saw. berkata kepada para sahabat, "Kenakanklah tanda pengenal, karena para tentara malaikat telah mengenakan tanda pengenal,"

Intinya adalah Al-Qur'an menjelaskan bahwa kaum Muslimin pada perang Badar diberi bantuan berupa pasukan malaikat berjumlah seribu personil,

*"(Ingatlah), ketika kamu memohon pertolongan kepada Tuhanmu, lalu dip erkenankatn-Nya bagimu: "sesungguhnya Aku akan mendatangkan bala bantuan kepada kamu dengan seribu malaikat yang datang berturut-turut." (al-Anfaal: 9).*

Adapun bantuan pasukan malaikat yang berjumlah tiga ribu personil, ada sebagian ulama yang berpendapat bahwa janji ini memang benar-benar Allah SWT realisasikan. Akan tetapi ath-Thabari berkata, "Namun di dalam ayat ini (ayat 124 dan 125) tidak ada indikasi yang menunjukkan bahwa kaum Muslimin memang benar-benar diberi bantuan berupa pasukan malaikat sebanyak tiga ribu personil tidak pula lima ribu personil. Begitu juga sebaliknya di dalam ayat ini tidak ada indikasi yang menunjukkan kalau mereka memang tidak diberi bantuan berupa pasukan malaikat. Jadi, mungkin memang Allah SWT benar-benar memberi mereka bantuan berupa pasukan malaikat seperti yang dikatakan oleh orang yang berpendapat seperti ini. Begitu juga sebaliknya, mungkin Allah SWT memang tidak memberi mereka bantuan berupa pasukan malaikat menurut orang yang mengingkari hal tersebut. fadi, kedua-duanya memiliki kemungkinan yang sama, karena memang di dalam ayat ini tidak ada indikasi yang menguatkan salah satunya. Kami juga tidak menemukan riwayat yang shahih yang menunjukkan bahwa mereka memang benar-benar diberi

bantuan berupa pasukan malaikat sebanyak tiga ribu atau lima ribu personil."

Ath-Thabari menambahi,'Adapun pada perang Uhud, maka indikasi yang menunjukkan bahwa mereka memang tidak diberi bantuan berupa pasukan malaikat lebih jelas dari pada indikasi yang menunjukkan bahwa mereka diberi bantuan berupa pasukan malaikat. Hal ini didasarkan pada sebuah kenyataan logis yang menyatakan bahwa seandainya mereka diberi bantuan berupa pasukan malaikat, tentunya mereka tidak akan mengalami kekalahan."

Pemberian bantuan berupa pasukan malaikat kepada kalian tersebut tidak lain sebagai pengembira bagi kalian bahwa kalian akan mendapatkan kemenangan, juga untuk menumbuhkan ketenangan di dalam hati kalian bahwa pertolongan Allah SWT bersama kalian. Dengan kata lain, pemberian bantuan ini memiliki dua tujuan,

1. Berita gembira berupa kemenangan atas musuh dan membuat hati mereka gembira.
2. Meyakinkan kaum Mukminin bahwa Allah SWT selalu menyertai mereka dan Dia selalu memberi mereka bantuan dan pertolongan. Maka oleh karena itu hendaklah mereka jangan merasa takut berperang menghadapi musuh. Pertolongan dan kemenangan yang sebenarnya tidak lain dari sisi Allah SWT Dzat Yang Maha Perkasa, Yang Maha Kuat tidak akan pernah terkalahkan, Yang Memiliki hikmah Yang mengatur segala urusan berdasarkan rencana paling matang dan bijaksana serta dengan menggunakan

cara yang paling lurus dan tepat. Allah SWT Dzat Yang memberi dan menghalangi kemenangan berdasarkan kemaslahatan menurut pandangan-Nya.

Allah SWT telah membuat kemenangan kalian pada perang Badar sebagai sesuatu yang nyata dan benar-benar terjadi dan memberikan bantuan kepada kalian berupa pasukan malaikat untuk membinasakan sekelompok dari para pemuka kaum kafir dalam bentuk terbunuh dan menjadi tawanan. Pada perang Badar; kaum kafir Quraisy kehilangan 70 pemuka dan pahlawan mereka. Sedangkan yang tertawan juga berjumlah 70 orang. Atau untuk menghinakan mereka dan membuat mereka merasa semakin marah dan jengkel dengan menimpakan kekalahan kepada mereka, sehingga mereka kembali dari medan perang dalam keadaan tangan kosong, tanpa membawa sedikit pun dari apa yang mereka inginkan. Hal ini sama dengan ayat,

*"Dan Allah menghalau orang-orang yang kafir itu yang keadaan mereka penuh kejengkelan, (lagi) mereka tidak memperoleh keuntungan apapun." (al-Ahzaab:25).*

Atau Allah SWT akan mengampuni mereka jika mau masuk Islam dan kembali kepada Allah SWT. Atau Allah SWT akan menyiksa mereka jika mereka tetap di dalam kekufuran dan sikap memusuhi kaum Muslimin, sehingga akibat hal itu, mereka berarti telah menzalimi diri mereka sendiri.

Kemudian, Allah SWT menyebutkan sisipan antara ayat-ayat di atas dan ayat-ayat setelahnya yang berisikan



penegasan bahwa segala perkara berada di genggamannya Allah SWT. Sisipan tersebut adalah seperti berikut, wahai Muhammad, kamu tidak memiliki kuasa dan campur tangan apa-apa dari perkara manusia, kewajibanmu tidak lain hanya menjalankan perintah-Ku dan taat kepadaKu. Sesungguhnya tugasmu tidak lain hanya menyampaikan saja, sedang Kamilah yang menghisab amalan mereka. Maka oleh karena itu, janganlah kamu merasa bersedih dan terganggu dengan mereka, janganlah kamu mendoakan tidak baik (melaknati) mereka. Karena mungkin siapa tahu ada sebagian dari mereka yang bertobat dan masuk Islam. Dan memang benar ada sebagian dari mereka yang akhirnya masuk Islam, di antaranya adalah Abu Sufyan, Harits bin Hisyam, Suhail bin Amr dan Shafwan bin Umayyah.

Kemudian, selanjutnya, Allah SWT menguatkan penjelasan di atas, yaitu bahwa kepunyaan Allah-lah semua yang ada di langit dan yang ada di bumi. Semuanya adalah makhluk dan hamba-hambaNya, Dia memberikan hukum dan aturan kepada mereka sesuai dengan kehendak-Nya, mengampuni siapa saja yang dikehendaki-Nya dan menyiksa siapa saja yang dikehendaki-Nya dengan penuh hikmah dan adil. Allah SWT Surah Al-Imran Dzati Yang Maha Pengampun Yang menutupi dosa-dosa orang yang dicintai-Nya dari para kekasih-Nya. Allah SWT Dzati Yang Maha Penyayang kepada orang-orang yang taat kepada-Nya dengan mengampuni mereka dan tidak menimpakan adzab kepada mereka, baik sekarang maupun di kemudian hari.

Hal ini merupakan sebuah pemberitahuan kepada Nabi Muhammad saw dan umat Islam bahwa sesungguhnya

segala urusan semuanya milik Allah SWT. Semua yang ada tunduk kepada-Nya, tidak ada perbedaan dalam hal ini antara malaikat yang didekatkan kepada Tuhan atau seorang Nabi atau seorang manusia biasa kecuali orang yang dijadikan oleh-Nya untuk sebuah tujuan atau Allah SWT memberinya izin untuk memberi syafaat. Semua ini sesuai dengan sunnatullah atau hukum alam global, sesuai dengan kehendak Tuhan yang mutlak dan untuk sebuah hikmah yang mungkin kita tidak akan mengetahuinya kecuali pada hari kiamat.

### **Fiqih Kehidupan atau Hukum-Hukum.**

Inti dari apa yang ditunjukkan oleh ayat-ayat ini adalah seperti berikut.

1. Manusia dalam segala hal mutlak harus melakukan ikhtiar dan usaha serta menjalankan kewajiban dan tugas-tugas yang memang sudah menjadi sebuah keharusan bagi mereka (*al-Akhdzu bil asbaab*), baik dalam keadaan aman maupun ketika dalam keadaan perang. Di antaranya adalah mempersiapkan kekuatan, memobilisasi pasukan dan mengatur barisan prajurit.
2. Di antara hal yang masuk kategori *al-Akhdzu bil asbaab* adalah taat kepada perintah-perintah Allah SWT dan patuh kepada pemimpin. Pada perang Bada<sup>6</sup>, kaum Muslimin telah berhasil meraih kemenangan yang gemilang dan Allah SWT benar-benar menurunkan pasukan bantuan berupa pasukan malaikat dan ikut berperang bersama mereka secara langsung. Kemenangan ini berhasil mereka raih karena mereka

bersabar, tabah, bertakwa dan taat kepada Allah SWT. Sedangkan pada perang Uhud, mereka mengalami sebaliknya, yaitu kekalahan, dikarenakan mereka melanggar instruksi pimpinan tertinggi mereka, Rasulullah saw. dan meninggalkan posisi mereka semula di atas bukit ar-Rumaah. Hal ini menjadi sebuah bukti nyata akan pengaruh ketakwaan dan kesabaran pada perang Badar dan Uhud, seperti halnya ketakwaan dan kesabaran juga memiliki dampak terhadap bentuk interaksi dengan pihak musuh. Seandainya mereka bersabar dan bertakwa, maka tipu daya dan makar para musuh sedikit pun tidak akan menimbulkan dampak negatif terhadap mereka, seperti yang dijelaskan oleh ayat 120 surah Ali 'Imran.

3. Peraihan kemenangan digantungkan kepada kesediaan untuk menolong Allah SWT dan menolong agama-Nya. Terealisasinya hasil yang diinginkan tidak lain berada di dalam genggamannya Allah SWT. Semua perkara tidak lain adalah milik Allah SWT. Kepunyaan Allah SWT apa yang ada di langit dan yang ada di bumi.

Adapun kandungan ayat-ayat ini secara terperinci dan kejadian-kejadian terpenting yang mengiringi kejadian perang Badar dan Uhud adalah seperti berikut.

Seorang panglima perang mutlak harus membuat strategi perang yang akan diterjuninya, mengatur dan mengorganisir barisan serta posisi masing-masing pasukan yang ada dengan baik, cermat dan tepat. Hal ini telah dipraktekkan langsung oleh Rasulullah saw. dalam kapasitas

beliau sebagai seorang panglima perang pada perang Uhud, seperti yang diisyaratkan oleh ayat 121.

Sesungguhnya kebenaran dan kesungguhan iman serta keikhlasan para pejuang adalah dua faktor yang mampu menjaga diri dari was-was, niat yang tidak baik dan bisikan-bisikan jiwa, seperti yang dialami oleh bani Salimah dari Aus dan bani Haritsah dari Khazraj yang keduanya berasal dari kaum Anshar. Mereka dilindungi Allah SWT dari sikap mundur dari peperangan. Keinginan mereka ini karena terpengaruh dengan sikap orang-orang munafik yang kembali Fulang ke Madinah dan tidak bersedia ikut berperang.

Jumlah peperangan yang diikuti oleh Rasulullah saw. secara langsung adalah sebanyak sembilan peperangan, di antaranya adalah perang Uhud. Pada perang Uhud, beliau mengalami luka pada wajah beliau, gigi kanan bawah bagian depan beliau retak dan topi baja yang beliau kenakan pecah. Orang yang melukai wajah beliau adalah Amr bin Qami'ah al-Laitsi, sedangkan yang melukai bibir dan meretakkan gigi beliau adalah Utbah bin Abi Waqqash.

Di antara bencana perang Uhud adalah syahidnya pimpinan para syuhada, Hamzah r.a., paman Rasulullah saw.. Ia dibunuh oleh Wahsyi, seorang budak milik fubair bin Muth'im. Sebelumnya, fubair bin Muth'im pernah berkata kepadanya, "fika kamu berhasil membunuh Muhammad, maka kami akan memberi kamu hadiah berupa tali-tali kendali unta. jika kamu berhasil membunuh Ali bin Abi Thalib, maka kami akan memberimu hadiah 100 unta yang bermata hitam dan jika kamu berhasil membunuh Hamzah, maka kamu bebas." Lalu Wahsyi berkata, 'Adapun Muhammad, maka ia

memiliki penjagaan dari Allah SWT sehingga tidak akan ada seorang pun yang mampu untuk membunuhnya. Sedangkan Ali, tidak ada seorang pun yang berani lawan tanding dengannya, kecuali Ali pasti membunuhnya. Sedangkan Hamzah, ia adalah seorang pemberani, mungkin nanti kalau saya melihatnya, maka mungkin saya bisa membunuhnya."

Hindun, setiap melihat Wahsyi bersiap siaga atau sedang lewat di dekatnya, maka ia berkata kepadanya, "Hai Abu Dasamah, penuhilah balas dendammu dan balas dendam kami." Kemudian Wahsyi bersembunyi di belakang sebuah batu besar; sedangkan waktu itu, Hamzah tampak sedang menyerang sekelompok orang-orang musyrik. Lalu setelah selesai dari penyerangannya tersebut, ia kembali dan lewat di dekat persembunyian Wahsyi. Ketika itu, Wahsyi langsung melemparkan tombak pendek ke arah Hamzah dan tepat mengenai sasaran, sehingga Hamzah pun terjatuh dan syahid. Semoga Allah SWT meridhai dan merahmatinya. Ibnu Ishaq berkata, "Lalu setelah itu, Hindun menyobek perut Hamzah dan mengambil organ hatinya, lalu dengan suara lantang, ia mengucapkan bait-bait syair yang di antara permulaan syair tersebut adalah seperti berikut,

*"Kami telah membalas kalian atas kekalahan kami pada perang Badar. Sebuah peperangan setelah peperangan mengandung hawa panas."*

*"Saya tidak sabar atas kematian 'Utbah, saudara laki-lakiku, pamannya dan Bakar."*

Ayat yang bermaksud, (*dan hanya kepada Allah SWT lah hendaknya orang-orang Mukmin bertawakal*) mengandungi petunjuk bahwa tawakal kepada Allah SWT termasuk bagian

dari iman. Tawakal menurut bahasa artinya adalah menampakkan kelemahan dan kebergantungannya kepada orang lain. Sedangkan menurut syara', maka yang dimaksud bukanlah meninggalkan usaha dan ikhtiar seperti yang dipahami secara keliru oleh sebagian kelompok. Akan tetapi yang dimaksud dengan tawakal adalah percaya kepada Allah SWT, yakin bahwa apa yang telah ditetapkan-Nya pasti berlaku dan mengikuti apa yang telah dicontohkan oleh Rasulullah saw berupa melakukan usaha dan ikhtiar di dalam hal-hal yang memang digantungkan kepada sebab, seperti dalam hal makan, minum, menjaga diri dari ancaman musuh, mempersiapkan perlengkapan persenjataan dan mengikuti sunnatullah atau hukum alam yang berlaku."T Imam ath-Thabari dan Baihaqi meriwayatkan dari Ibnu Umar sebuah hadits dha'iif bahwa Rasulullah saw. bersabda,

*"sesungguhnya Allah SWT mencin\*rrorong hamba Mukmin yang berusaha dan bekerja."*

Ayat123 sampai dengan 125 mengandung petunjuk bahwa Allah SWT menolong dan memenangkan orang-orang Mukmin pada perang Badar yang merupakan kontak senjata yang terjadi pertama kali antara kaum Mukminin dan kaum musyrik. Pada perang Badan Allah SWT memisahkan dan membedakan antara yang hak dan yang batil, oleh karena itu, Allah SWT menyebut perang Badar dengan sebutan, *"Yaumul furqaan."* Perang Badar merupakan sebuah pertempuran penentu yang memiliki pengaruh jangka panjang di dalam sejarah manusia. Pada perang Badac Allah SWT mengirimkan bantuan kepada kaum Mukminin berupa pasukan malaikat yang selanjutnya menjadi salah satu sebab kemenangan kaum

Mukminin, agar hati mereka tenang, hanya bergantung dan percaya kepada Allah SWT dan agar mereka mau menunaikan apa yang diperintahkan kepada mereka berupa perintah al-Akhdzu bil asbaab (usaha dan ikhtiar) sebagai sunnatullah yang berlaku,

*"dan kamu sekali-kali tiada akan mendapati perubahan pada sunnah Allah." (al-Ahzaab: 62).*

Namun pada hakikatnya, yang menolong dan memenangkan tidak lain adalah hanya Allah SWT baik melalui adanya sebab atau pun tidak,

*"Sesungguhnya keadaan-Nya apabila Dia menghendaki sesuatu hanyalah berkata kepadanya: "Jadilah!" maka terjadilah ia." (Yaasiin: 82).*

Adapun kata, "musawwimiin," dengan wawu dibaca kasrah adalah *ismu faa'il* yang artinya adalah bahwa mereka, para malaikat tersebut menggunakan tanda pengenal untuk diri mereka dan untuk kuda yang mereka naiki. Ada banyak ulama tafsir mengatakan bahwa arti kata ini adalah mereka melarikan kudakuda mereka di dalam penyerangan. Adapun jika wawu dibaca fathah (musawwamiin), maka artinya adalah mereka diberi tanda pengenal.

Berdasarkan bacaan yang pertama (*musawwimiin*), dengan wawu dibaca kasrah, para ulama berbeda pendapat tentang bentuk tanda pengenal para malaikat tersebut. Diriwayatkan dari Ali bin Abi Thalib, Ibnu Abbas r.a. dan yang lainnya bahwa para malaikat tersebut mengenakan serban berwarna putih yang mereka letakkan di antara kedua bahu. Riwayat ini disebutkan oleh Baihaqi dari Ibnu Abbas r.a. dan diceritakan oleh al-Mahdawi dari az-Zajaj. Ar Rabi' berkata,

"Tanda pengenal para malaikat tersebut adalah bahwa mereka menaiki kuda yang memiliki dua warna, hitam dan putih.

Hal ini mengandung sebuah anjuran untuk mengenakan tanda pengenal atau ciri khusus bagi setiap kabilah dan setiap kelompok pasukan atau resimen. Tanda pengenal tersebut dibuat oleh pemerintah, hal ini bertujuan agar setiap kabilah atau kelompok pasukan bisa diketahui dan dibedakan dari yang lainnya ketika dalam perang.

Sesungguhnya bantuan yang diberikan kepada kaum Mukminin pada perang Badar berupa pasukan malaikat adalah benar-benar bantuan secara nyata atau riil, bukan hanya bersifat maknawi. Hal ini berdasarkan riwayat-riwayat hadis yang shahih. Bantuan tersebut dijadikan oleh Allah SWT untuk menjadi penggembira bagi kaum Mukminin berupa kemenangan, untuk menenangkan dan menenteramkan jiwa mereka serta untuk membinasakan para musuh mereka. Kemenangan yang hakiki baik dengan adanya sebab atau tidak semuanya berasal dari Allah SWT Dzat Yang Maha Kuat, Mengalahkan dan Memiliki hikmah di dalam semua ciptaan dan pengaturan-Nya, Dzat Yang mengatur segala sesuatu sesuai dengan hikmah dengan cara meletakkan setiap sesuatu pada posisinya yang pas dan sesuai.

Sesungguhnya luka yang dialami Rasulullah saw. pada perang Uhud merupakan sebuah kejadian yang menimbulkan efek dan pengaruh besa[ baik pada diri Rasulullah saw sendiri maupun pada diri kaum Mukminin. Oleh karena itu, seperti yang diriwayatkan oleh Imam Muslim, Rasulullah saw mengusap luka yang beliau alami seraya berkata,



*"Bagaimana akan selamat sebuah kaum yang melukai kepala Nabi mereka dan meretakkan gigi bagian depannya padahal ia mengajak mereka kepada Tuhan mereka." Lalu Allah SWT menurunkan ayat 128 surah Ali 'Imran."*

Adh-Dhahhak berkata, "Rasulullah saw ingin mendoakan tidak baik (melaknati) kaum musyrik, lalu Allah SWT menurunkan ayat 128 surah Ali 'Imran ini."

Dikatakan bahwa Rasulullah saw. meminta izin untuk mendoakan kaum musyrik agar mereka dimusnahkan. Namun ketika ayat ini turun, maka beliau menyadari bahwa di antara mereka nantinya akan ada yang masuk Islam. Dan memang benar; banyak di antara mereka yang selanjutnya masuk Islam, seperti Khalid bin Walid, Amr bin Ash, 'Ikrimah bin Abu Jahal dan yang lainnya.

Imam Tirmidzi meriwayatkan dari Ibnu Umar r.a., ia berkata, "Rasulullah saw. pernah mendoakan tidak baik atas empat kelompok, lalu Allah SWT menurunkan ayat 128 ini, lalu Allah SWT pun memberi mereka petunjuk kepada Islam!" Imam Tirmidzi mengatakan bahwa riwayat ini adalah riwayat *hasan ghariib shahiih*.

Namun bagaimana pun yang penting adalah bahwa ayat 128 surah Ali 'Imran ini merupakan sebuah bukti nyata bahwa Al-Qur'an benar-benar berasal dari sisi Allah SWT.. Ayat ini memberikan penegasan kepada Rasulullah saw bahwa segala perkara dan segala sesuatu adalah hak Allah SWT baik apakah beliau mendoakan tidak baik atas kaum musyrik atau tidak.

Berdasarkan riwayat yang menjelaskan tentang doa tidak baik yang dipanjatkan oleh Rasulullah saw ketika beliau

menunaikan shalat subuh, terjadi perbedaan pendapat di antara ulama seputar masalah doa qunut pada shalat subuh atau shalat yang lainnya. Ulama Kufah [madzhab Hanafi dan Hanbali) berpendapat tidak ada doa qunut di dalam shalat. Pendapat ini didasarkan pada riwayat yang terdapat di dalam kitab al-Muwaththa' dari Ibnu Umar r.a.,

*"Rasulullah saw. tidak membaca doa qunut di dalam shalat apa pun."*

Juga berdasarkan riwayat An-Nasa'i yang intinya adalah bahwa Rasulullah saw. dan Khulafaa'urraasyidiin tidak membaca doa qunut di dalam shalat.

Sedangkan ulama Hijaz [madzhab Syafi'i dan Maliki) memperbolehkan membaca doa qunut. Hanya saja menurut madzhab Maliki, yang lebih utama doa qunut dibaca sebelum ruku', sedangkan madzhab Syafi'i berpendapat sebaliknya, yaitu doa qunut dibaca setelah ruku'. Pendapat ini didasarkan pada riwayat Daaruquthni dengan sanad shahih dari Anas, ia berkata,

*"Rasulullah saw. selalu membaca doa qunut di dalam shalat subuh hingga beliau wafat."*

Abu Dawud di dalam al-Maraasiil, meriwayatkan dari Khalid bin Abi 'Imran bahwa malaikat fibril mengajarkan doa qunut kepada Rasulullah saw. doa tersebut adalah doa Umar,

*"Ya Allah, kami meminta pertolongan kepadaMu, meminta petunjuk kepada-Mu, meminta ampunan kepada-Mu dan kami bertobat kepada-Mu," dan seterusnya.*

Imam Baihaqi meriwayatkan bacaan doa qunut seperti berikut,

*"Ya Allah, berilah hamba petunjuk bersama orang-orang yang telah Engkau beri petunjuk," dan seterusnya.*

\*\*\*\*\*